

Zeitschrift: La Croix-Rouge suisse
Herausgeber: La Croix-Rouge suisse
Band: 63 (1954)
Heft: 2

Artikel: Une année de lutte contre la tuberculose en Suisse
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-682997>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

de mener à chef toute cette préparation de la protection de la population civile en cas de guerre.

Une telle préparation est nécessaire, elle est possible pratiquement comme financièrement — les frais qu'elle entraînerait ne sembleront pas être de ceux devant lesquels il y a lieu d'hésiter lorsque c'est la sécurité de toute une population qui est en cause, ils sont certainement inférieurs à ceux qu'entraînerait la construction massive

d'abris. Ceux qui se sont d'autre part déjà penchés sur ce problème, et c'est la majorité de ceux que leur charge publique rend précisément responsables du sort de leurs concitoyens, estiment que partout en Suisse l'on peut trouver, à une distance suffisante de nos cités, le terrain convenable à la prévision et la préparation de tels camps, et cela sans nuire aux exigences militaires ni manquer aux conditions de sécurité à exiger de tels sites.

Dans nos sanatoriums populaires

Une année de lutte contre la tuberculose en Suisse

Les «Feuilles contre la tuberculose» éditées par l'Association suisse contre la tuberculose ont publié dans leur édition du 25 juillet 1953 une étude sur les résultats obtenus dans les 71 sanatoriums populaires suisses en 1951. Il nous a paru intéressant d'emprunter quelques chiffres à ces statistiques.

Notons d'abord que les 44 sanatoriums et les 3 pavillons populaires pour adultes, représentant un total de 5295 lits, ont vu sortir en 1951, 6939 tuberculeux après une cure de plus de 4 semaines, ils sont répartis ainsi par sexe et âge:

Classe d'âge	Sexe masculin		Sexe féminin	
	nombre	en %	nombre	%
de 16 à 20 ans	401	102	382	127
de 21 à 30 ans	1448	369	1284	425
de 31 à 40 ans	854	218	724	240
de 41 à 50 ans	653	167	384	127
plus de 50 ans	564	144	245	81
Total	3920	1000	3019	1000

Le 56,4 % appartenait donc au sexe masculin, le 43,6 % au sexe féminin. Le 50,7 % du total était âgé de moins de 30 ans. L'âge moyen des malades était de 33 ans. 5080 malades avaient été hospitalisés pour la première fois en sanatorium.

6155 d'entre eux, d'autre part, étaient des tuberculeux pulmonaires; 1450 de ceux-ci étaient atteints de complications tuberculeuses atteignant d'autres organes et 1430 de complications graves non tuberculeuses. 2738 malades, soit le 44,5 % des cas, étaient porteurs de bacilles à leur entrée, à la sortie on ne constatait plus que 636 bacillaires.

Quant aux 2350 enfants sortis en 1951 des 24 sanatoriums populaires pour enfants (total de 1463 lits), 2214 d'entre eux étaient hospitalisés pour la première fois en sanatorium.

Les statistiques donnent les chiffres suivants pour les 1604 petits malades atteints de tuberculose sous toutes ses formes (1314 pulmonaires et 290 extrathoraciques) et sortis en 1951 après une cure de plus de 4 semaines:

Groupes d'âge	Sexe masculin		Sexe féminin	
	nombre	en %	nombre	en %
jusqu'à 5 ans révolus	155	191	170	215
jusqu'à 10 ans révolus	401	494	303	383
plus de 10 ans	256	315	319	402
Total	812	1000	792	1000

1314 d'entre eux étaient des tuberculeux pulmonaires, 192 étaient atteints de complications tuberculeuses d'autres organes et 277 des complications graves, mais non tuberculeuses.

*

Les résultats des cures enregistrés à la sortie sont également intéressants à noter:

Sur un total de 7117 malades, suspects ou menacés de tuberculose entrés dans les 47 établissements populaires pour adultes, il y a eu 186 décès et 6931 sorties. Le nombre total de journées de cure est de 1 548 244, soit une moyenne de 252 journées par malade.

A leur sortie, les 6931 adultes ayant suivi la cure présentaient les caractéristiques suivantes:

Etat général	Capacité de travail		
	Très bon	Bon	
Très bon	2489	Totale . . .	3266
Bon	3503	Réduite . . .	2382
Insuffisant	939	Nulle . . .	1283
Total	6931	Total . . .	6931

Pour les 1314 enfants «pulmonaires» ayant été hospitalisés pendant la même période, on enregistre deux décès. Les enfants totalisent 301 667 journées de cure, soit une moyenne de 230 jours. Les caractéristiques à la sortie sont les suivantes:

Etat général	Possibilité de fréquenter l'école		
	Très bon	Bon	
Très bon	694	Totale . . .	1152*
Bon	567	Réduite . . .	85
Insuffisant	51	Nulle . . .	56
Total	1312	Total . . .	1293*

Pour les autres formes de tuberculose, sur 784 cas chez les adultes, à la sortie, 294 d'entre eux affectaient des os ou des articulations (dont 137 la colonne vertébrale), 111 les reins et la vessie, 129 les glandes cervicales. La durée moyenne de cure a été de 273 journées. Il y a eu 5 décès. Le résultat à la sortie donne les chiffres suivants:

Etat général	Capacité de travail		
	Très bon	Bon	
Très bon	316	Totale . . .	395
Bon	372	Réduite . . .	270
Insuffisant	91	Nulle . . .	114
Total	779	Total . . .	779

* Plus 19 enfants en dessous de 6 ans.